

## Presentación de los trabajos de este número

Cinco documentos de investigación integran el presente número de *Revista Estudiantil de Economía (REE)*. Dos de ellos revisan aspectos de economía monetaria mexicana, dos más abordan temas del campo de las relaciones entre los Estados Unidos y México y el quinto refiere el estudio de la influencia del gasto público en el crecimiento económico para México.

Genésis Anzures, Enrique Cházaro, Jonathan López y Daniel Osuna, se suman al renovado interés por el estudio de la demanda de dinero, elemento complementario en el análisis y diseño de la política monetaria de cualquier país. Adoptando un enfoque keynesiano estiman una ecuación de demanda de dinero para México. Sus resultados permiten observar que un 1% de incremento en el ingreso, significa un aumento de 0.811% en la demanda de dinero de largo plazo, por su parte, un 1% de incremento en la tasa de rendimiento en CETES, implica una reducción de 0.087% de la demanda de dinero en el corto plazo. El estudio abarca también pruebas de causalidad entre las variables teóricas tradicionales del modelo keynesiano de demanda de dinero, los resultados revelan la existencia de influencias bidireccionales entre la demanda de dinero y el ingreso, hallazgo original y significativo, útil en el trabajo de diseño y predicción en el estudio de la política monetaria.

La actualidad es escenario de presiones inéditas de endeudamiento público en un sinnúmero de países, entre los cuales destacan los países económicamente avanzados. La crisis de crédito iniciada en EE.UU. en 2008 se ha reconfigurado, parece no terminar y sigue planteando importantes retos a las autoridades financieras en todo el orbe. En el segundo artículo de este número, Diego Castillo, Gustavo García, Pedro Quintanilla, Daniel Delgado y Alejandro O'Farrill, estudian los efectos de la estrategia seguida por la autoridad financiera mexicana, orientada a salvaguardar el valor del peso y proveer de la adecuada liquidez al sistema en el periodo 2008 a 2010. El documento presenta los tipos más conocidos de intervención y particulariza en la estimación de los efectos sobre el valor de la moneda mexicana, atribuibles al denominado canal de señalización. Luego de describir la manera en que la Comisión de Cambios, formada por autoridades de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y del Banco de México, intervino estratégicamente durante este periodo de gran incertidumbre, estiman los efectos de las diferentes formas de intervención practicadas, encontrando que fueron las intervenciones extraordinarias, las que operaron de manera más eficiente para alcanzar el objetivo deseado.

Los fenómenos suscitados en el sector monetario conllevan tradicionalmente efectos en el sector real, el mecanismo de transmisión abarca no sólo los mercados nacionales, sino también el exterior, sobre todo al tratarse de un epicentro tan poderoso, como lo es la economía de Estados Unidos. El tercer artículo refiere el estudio de la evolución de las remesas enviadas a México y su relación con el movimiento de la producción a nivel sectorial en la economía norteamericana. El tema tiene múltiples fuentes de posible interés, las remesas significan importantes entradas de divisas a México, en particular a hogares en situación precaria, por su parte, no es claro si las mismas siguen algún patrón

## *Presentación*

cíclico, ligado al de la economía de los EE.UU. o bien su evolución es explicada por otras determinantes. Lidia Soni, Elisa Tapia y Arnoldo Ventura, llevan a cabo un análisis de series de tiempo para verificar la relación que guardan los ingresos de los diferentes sectores productivos de la economía estadounidense y el monto de las remesas enviadas a México. Sus interesantes y novedosos resultados, muestran que algunas industrias marcan relaciones procíclicas y otras contracíclicas. Estos hallazgos permiten ver la importancia de planear estrategias mejor orientadas, de apoyo a las familias de migrantes, receptoras tradicionales de remesas, según sector donde se generan dichos recursos.

Siguiendo con el estudio de la relación México-Estados Unidos, el cuarto artículo del presente número aborda el análisis de las determinantes de los flujos de comercio exterior entre estos dos países. Bajo el enfoque teórico del modelo de gravitación y mediante el uso de herramientas econométricas y datos a nivel de entidad federativa, Stéfano Manzur, Issam Mitchell y René Salinas, estiman modelos de comercio exterior que permiten aceptar empíricamente las relaciones teóricamente esperadas, adicionalmente, dejan en claro que la localización geográfica y la dotación de recursos petroleros, significan un mayor desarrollo comercial de algunas entidades federativas versus el resto. El estudio contribuye así a entender mejor la evolución del desarrollo económico a nivel estatal y sus determinantes.

La investigación de Francisco Berman, Emmanuel Martínez, Francisco Alegría y José Rueda, referente al análisis de la causalidad entre el gasto público y el crecimiento económico, cierra el presente número de REE. Sus hallazgos muestran que en el caso mexicano, el crecimiento económico propicia el incremento del gasto público y no al revés, lo que viene a reafirmar la necesidad y oportunidad latente en nuestro país, de contar con una mejor y más eficiente administración de los recursos públicos en aras de alcanzar mayores niveles de ingreso.

Los primeros tres artículos y el quinto, fueron desarrollados dentro de las actividades del Seminario de Economía Mexicana y el cuarto del curso de Teoría y Política del Comercio Internacional, ambas materias que forman parte del programa de estudios de la licenciatura en economía del Tecnológico de Monterrey.

Esperamos que los lectores encuentren interesantes y útiles los artículos que componen este número. Aprovechamos este espacio para reiterar la invitación a los alumnos de licenciatura de todas las universidades, para que envíen sus documentos de investigación a REE, agradecemos de antemano el apoyo otorgado por nuestros compañeros profesores a sus alumnos para participar en este proceso.

Raymundo Cruz Rodríguez Guajardo  
José de Jesús Salazar Cantú  
Profesores titulares del departamento de Economía  
Editores.